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ПРОТОКОЛ ОЧЕТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ  

ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 

«ФЕДЕРАЦИЯ САМОЛЕТНОГО СПОРТА РОССИИ» 

30 марта 2024 года г. Москва 

Место нахождения ФСС России: г. Москва, 1-й Магистральный тупик, д. 5А, 

помещ. 4/3, этаж 3. 

Место проведения Конференции: г. Москва, ул. Чаянова, д. 15, корпус 6, 

Российский Государственный Гуманитарный Университет (РГГУ), зал 

ученого совета. 

 

Начало регистрации делегатов Конференции 10:00 

Окончание регистрации делегатов Конференции 10:45 

Начало конференции 11:15.  

 

Президент ФСС России Сергей Константинович Крикалёв обратился 

к присутствующим с приветственным словом: 

Уважаемые участники Отчетной конференции Федерации самолетного 

спорта России. Сегодня мы собрались для того, чтобы обсудить итоги 2023 

года и определить задачи на 2024 год. 

Решением Исполкома создана мандатная комиссия в составе: 

- Мамистов Михаил Владимирович, 

- Котельников Владимир Германович. 

Прошу огласить протокол мандатной комиссии. Слово предоставляется 

председателю мандатной комиссии Мамистову Михаилу Владимировичу. 

 

М.В. Мамистов зачитал Протокол мандатной комиссии. На 

Конференции присутствуют делегаты от 10  членов ФСС России с правом 

голоса - от 9 аккредитованных региональных спортивных федераций 

(7 юридических лиц, 2 региональных отделений ФСС России) и одного не 

аккредитованного регионального отделения ФСС России. Конференция 

правомочна. 

Простое большинство (50% плюс 1 голос) составляет 6 голосов, 

квалифицированное (50% плюс 2 голоса) - 7 голосов. 

 

С.К. Крикалев Предлагается утвердить протокол мандатной комиссии 

конференции. Нет возражений? Прошу голосовать мандатами. 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Протокол мандатной комиссии утвержден единогласно. 

Правомочность Конференции подтверждается. 

 

С.К. Крикалев Конференция объявляется открытой.  

На конференции присутствуют: приглашенные лица: 
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- представитель Минспорта России Агзамов Динар Ирфанович, 

- представитель ФГУП ЦСП Корощенко Сергей Дмитриевич, 

- Президент Национального Союза авиационных видов спорта (САВС) 

Ананов Сергей Константинович, 

- главный редактор журнала «Авиация и спорт» Головушкин Вячеслав 

Александрович, 

а также коллеги из региональных федераций. 

 

Для работы конференции необходимо избрать рабочий президиум. 

Предлагается избрать рабочий президиум в составе:  

- Крикалев Сергей Константинович – президент Федерации, 

председатель конференции; 

- Смолин Виктор Валентинович – главный тренер сборной команды 

России по самолетному спорту; 

- Барсов Евгений Вячеславович – член Исполкома ФСС России; 

- Боденкова Майя Анатольевна – делегат от Калужского областного 

регионального отделения ФСС России. 

Возражений не поступило. Прошу голосовать мандатами.  

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Рабочий президиум избран единогласно.  

 

Прошу членов президиума занять места. 

В целях соблюдения порядка ведения Конференции передал полномочия 

ведения Конференции Боденковой Майе Анатольевне, делегату от 

Калужского регионального отделения ФСС России. 

 

М.А. Боденкова: Для ведения протокола конференции предлагается 

утвердить секретариат Конференции в составе: 

- Боденкова Майя Анатольевна – ведущий конференции; 

- Климович Елена Викторовна – секретарь конференции. 

Поручить секретариату подготовить итоговый протокол конференции 

Федерации. Секретарю конференции подписать протокол конференции и 

представить его на подписание президенту Федерации. 

Нет возражений? Прошу голосовать мандатами. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Секретариат Конференции утвержден единогласно. 

 

М.А. Боденкова: Для подсчета голосов делегатов конференции 

предлагается утвердить Счётную комиссию в составе: 

- Барабанов Валентин Сергеевич, 

- Гришина Ирина Дмитриевна. 

Нет возражений? Прошу голосовать мандатами.  
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Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Счетная комиссия Конференции утверждена единогласно. 

 

М.А. Боденкова: Для внесения редакционных правок, предложенных 

делегатами конференции в итоговые документы конференции Федерации, 

предлагается избрать редакционную комиссию в составе: 

- Мамистов Михаил Владимирович, 

- Барсов Евгений Вячеславович. 

Нет возражений? Прошу голосовать мандатами.  

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Редакционная комиссия Конференции утверждена 

единогласно. 

 

М.А. Боденкова: Просим членов секретариата, счётной комиссии и 

редакционной комиссии приступить к исполнению своих обязанностей. 

 

М.А. Боденкова: Исполкомом Федерации в соответствии с Уставом 

предлагается следующая повестка дня Конференции: 

1. Отчет Исполкома ФСС России. 

2. Выборы члена Исполкома на замену, подавшего заявление о выходе 

из Исполкома А.Г.Пермякова (с полномочиями до очередной отчетно-

выборной конференции - ОВК). 

3. Разное. 

 

По второму вопросу требуется отдельное решение Конференции.  

Конференция правомочна рассматривать вопросы деятельности 

Федерации самолетного спорта России, отнесенные к ее исключительной 

компетенции, как настоящим Уставом, так и законодательством Российской 

Федерации, если они вынесены на рассмотрение Конференции 

Исполнительным комитетом или их рассмотрение утверждено большинством 

делегатов непосредственно на Конференции. 

В соответствии с Уставом любое лицо, избранное на выборную 

должность, вправе сложить свои полномочия, письменно заявив об этом в 

Исполнительный комитет. 

Конференция вправе решить, оставить Исполком работать в 

уменьшенном составе или принять предложение Исполкома о выборе члена 

Исполкома на замену с полномочиями до очередной отчетно-выборной 

конференции ОВК. 

Какие будут предложения? 

Поступило предложение включить вопрос о выборах в повестку дня. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  
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Решение: Вопрос о выборах члена Исполкома включен в Повестку 

Конференции. 

 

М.А. Боденкова: Есть ли еще вопросы по повестке дня? 

Прошу голосовать мандатами за Повестку из трех вопросов: 

1. Отчет Исполкома ФСС России. 

2. Выборы члена Исполкома с полномочиями до очередной ОВК. 

3. Разное. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Повестка дня Конференции утверждена единогласно. 

 

М.А. Боденкова: По вопросу «Разное» просьба присылать записки. 

В целях обеспечения открытости и гласности предлагается по всем 

вопросам повестки дня Конференции определить открытую форму 

голосования.  
Нет возражений?  

М.В. Мамистов: Предложил голосование по выборам члена Исполкома 

сделать закрытым. 

 

Открытое голосование по всем вопросам: 

Голосовали: ЗА – 2, ПРОТИВ – 8, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

 

Открытое голосование по всем вопросам, за исключением выборов: 

Голосовали: ЗА – 8, ПРОТИВ – 2, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

 

Решение: по всем вопросам повестки дня Конференции, за 

исключением выборов, определена открытая форма голосования 

единогласно. Выборы члена Исполкома провести закрытым голосованием. 

 

М.А. Боденкова: Предлагается регламент работы конференции: 

- выступление докладчиков - 15 минут; 

- выступление в прениях - до 5 минут; 

- выступление по вопросу повестки дня «Разное» - до 10 минут.  

Нет возражений? Прошу голосовать мандатами. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Регламент работы конференции Федерации утвержден. 

 

М.А. Боденкова: По первому вопросу повестки дня конференции к 

выступлению приглашается Президент ФСС России Крикалев Сергей 

Константинович. 

 



5 

С.К. Крикалев: Полный отчет опубликован, у всех была возможность с 

ним ознакомиться. Остановлюсь на некоторых моментах жизни Федерации. 

В феврале 2024 года Федерация самолетного спорта России была 

аккредитована Минспортом России как Общероссийская спортивная 

федерация до 1 марта 2026 года. Приказ Минспорта России от 19.02.2024 г. 

№  180. 

Количество аккредитованных региональных спортивных федераций, 

являющихся членами и (или) структурными подразделениями 

(региональными отделениями) ФСС России по состоянию на 24.03.2024 – 14, 

не аккредитованных – 3, в процессе аккредитации 1 региональная федерация. 

2023 год прошел в условиях отсутствия международных соревнований и 

ограничений полетов на территории России. 

Спортсмены, занимающиеся дисциплинами АОН, остались без 

соревнований и тренировочных мероприятий. 

Несмотря на сложности, были проведены Чемпионаты России по 

высшему пилотажу в Большом Грызлово, Дракино и Сургуте. В Сургуте 

состоялись и Всероссийские соревнования, в которых участвовали 

спортсмены Беларуси. Хочу поблагодарить всех, кто участвовал в 

организации и проведении этих соревнований. 

Основные регионы, где продолжалась тренировочная и 

соревновательная активность - это Московская область (Москва также летает 

в области) и ХМАО-ЮГРА (Сургут). Некоторые регионы, в которых наш 

спорт активно развивался, сейчас остались без полетов, либо возможность 

полетов ограничивалась. В 2023 году нам срочно пришлось переносить места 

проведения Чемпионатов России или вообще отказываться от них (АОН). В 

этих условиях нужно искать «спокойные» места для тренировок и 

соревнований, найти способы дать возможность спортсменам из регионов с 

ограничениями полетов готовиться и участвовать в соревнованиях. 

Надо всем вместе находить возможность вовлечения других регионов, 

молодежи в наш спорт. Проводить соревнования не только уровня 

Чемпионатов России, но и клубные, региональные. Придумывать новые 

форматы соревнований. Привлекать молодежь. 

В этом году в Казани с успехом прошли Игры будущего - «фиджитал» 

соревнования. Нужно подумать, можем ли мы организовать подобный 

формат соревнований в нашем виде спорта. 

В условиях, когда ФАИ отстранила нас от всех соревнований, надо 

искать контакты в дружественных странах. Привлекать зарубежных 

спортсменов к нашим соревнованиям. Команда пилотажников России - 

лучшая в мире. Наши соревнования по уровню не ниже международных. 

Как привлечь молодежь к занятию нашим видом спорта? Нужны 

самолеты. Мы работаем с организацией «Умные аэродромы» над созданием 

учебного самолета, в перспективе и спортивных самолетов. Нужно, чтобы 

спортсмены высокого уровня привлекались к этой работе. 

Появляется какая-то надежда на «новый ДОСААФ». Надо выстраивать 

взаимодействие. 
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Необходимо вести работу по поиску спонсоров и для соревнований, и 

для подготовки спортсменов, и для жизнедеятельности Федерации. 

Если есть необходимость осветить или дополнить какие-то моменты 

Отчета, прошу это сделать члена Исполкома Мамистова Михаила 

Владимировича. 

М.В. Мамистов: Отметил большую работу, проведенную Тренерским 

советом в 2023 году, помощь, оказанную Тренерским советом Исполкому. 

Указал, что принятое ОВК 2021 года решение о составе Исполкома из 

5 человек было ошибкой. Исполком - рабочий орган, задач много, нужны 

специалисты. Необходимо провести работу по внесению недостающих 

дисциплин класса промежуточный в реестр видов спорта. 

 

М.А. Боденкова: Есть ли вопросы по отчету? 

 

М.А. Боденкова Поступило предложение утвердить отчет Исполкома и 

признать работу Исполкома удовлетворительной. Вопрос ставится на 

голосование – признать работу Исполкома ФСС России за отчетный период 

удовлетворительной. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: Работа Исполкома Федерации признана удовлетворительной. 

 

М.А. Боденкова: Переходим ко второму вопросу повестки дня 
конференции. В соответствии с Уставом ФСС России состав Исполкома ФСС 

России избирается конференцией ФСС РОССИИ по представлению 

президента ФСС России из числа кандидатов, выдвинутых членами ФСС 

России. Решения Конференции Федерации самолетного спорта России по 

вопросам избрания членов Исполнительного комитета ФСС России… 

принимаются квалифицированным большинством (50% плюс 2 голоса) 

присутствующих делегатов. 

От регионов поступили две кандидатуры на должность члена Исполкома 

ФСС России - Боденкова Майя Анатольевна и Котельников Владимир 

Германович. 

М.В. Мамистов: Мандатная комиссия при проверке Протоколов 

региональных организаций обнаружила еще одного кандидата - от Тульской 

области. 

Е.В. Климович: В соответствии с Уставом ФСС России кандидатуры на 

выборные должности должны быть представлены в Исполком не позднее 14 

дней до объявленной даты Конференции. В установленный срок в Исполком 

поступили только две кандидатуры. 

С.К. Крикалев: Предложил выбрать двух членов Исполкома. Не всегда 

все члены Исполкома могут присутствовать на заседаниях.  
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Вопрос на голосование: избрать двух членов Исполкома ФСС России с 

полномочиями до очередной ОВК. 

 

Голосовали: ЗА – 10, ПРОТИВ – 0, ВОЗДЕРЖАЛСЯ – 0  

Решение: избираются два члена Исполкома ФСС России с 

полномочиями до очередной ОВК. 

 

В соответствии с ранее принятым решением проводится процедура 

закрытого голосования. 

Счетная комиссия объявляет результат: 

За Боденкову М.А. - 10 голосов 

За Котельникова В.Г. - 10 голосов 

 

Решение: Боденкова Майя Анатольевна и Котельников Владимир 

Германович избраны членами Исполкома ФСС России с полномочиями до 

очередной ОВК. 

 

М.А. Боденкова: Переходим к третьему вопросу повестки дня 

конференции Разное. 

У нас были запланированы выступления: 

1. Представителя Минспорта России Агзамова Динара Ирфановича. 

2. Президента Национального Союза Авиационных Видов Спорта 

Ананова Сергея Константиновича о взаимодействии с 

Международной авиационной федерацией. 

За время ведения конференции поступили заявки на выступление в 

разделе разное: 

3. Мамистова Михаила Владимировича, 

4. Боденковой Майи Анатольевны, 

5. Вице-президента ФСС России Гавриленко Сергея Васильевича. 

 

1. Д.И. Агзамов: Рассказал о разработке комплекса мер по развитию 

авиационных видов спорта. К работе были привлечены общероссийские 

федерации (ОСФ) по авиационным видам спорта.  

С.К. Крикалев: Самолеты, приобретенные государством - Минспортом 

России - для сборной команды России были переданы в оперативное 

использование в ДОСААФ. Ни государство, ни ДОСААФ не выделяют 

средства на поддержание их летной годности. Как исправить ситуацию? 

Д.И. Агзамов: Надо пытаться использовать гранты (субсидии). 

Минспорт ищет пути дополнительного финансирования ОСФ. 

Привлечены отчисления от азартных игр (ЕРАИ). Рассматривается 
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расширение статей финансирования. Включение в статьи расходов ГСМ, 

топливо - сложная задача, возможна коррупционная составляющая. 

Рассматривается включение аэродромов в реестр объектов спорта. 

Комплекс мер долгое время формулировался, началась работа по его 

воплощению в жизнь. 

Вступил в действие новый приказ о формировании списков кандидатов в 

сборные команды (№ 555). ЕКП формируется поквартально. 

М.А. Боденкова: в Калужской области действует ограничение полетов, 

поквартальное планирование невозможно. Во всероссийских соревнованиях 

в Сургуте приняли участие спортсмены Беларуси. Молодые хорошо 

подготовленные спортсмены, финансируемые государством. Подготовка 

спортсменов затратна, особенно для молодежи. Минспорт России может 

разработать государственное задание на подготовку молодежи, 

государственный заказ на государственные самолеты? В России нет бюджета 

на подготовку молодежи, а в Беларуси есть. 

 

2. С.К. Ананов: рассказал о взаимодействии с ФАИ. Создание САВС - 

это преобразование ФАС России в Союз. САВС является правопреемником 

ФАС России. 

ФАИ не отвечает на запросы, ни письменные, ни телефонные.  

Прорабатывался вопрос обращения в CAS, общее решение было - 

обращение нецелесообразно. 

ФАИ неоднократно напоминает о необходимости оплатить членские 

взносы (16 требований). За прошлое платить не будем, будем платить, когда 

восстановят в правах. ФАИ могла исключить Россию на основании неоплаты 

взносов за 2 года, но на Генеральной конференции такой вопрос не 

поднимался. Это объясняется и шаткой позицией Президента ФАИ и 

наличием оппозиции, которая не поддерживает наше отстранение. 

Есть два пути: оставаться в ФАИ и накапливать «долг» или самим выйти 

из ФАИ. Что нам выгоднее? Пока СВО идет, нас восстанавливать не будут, 

да и после ее окончания нас не сразу восстановят. Долг будет накапливаться. 

Если выйти из ФАИ самим, при новом вступлении потребуют оплатить долг 

и заплатить вперед, возможно за несколько лет. Мое предложение - выходить 

из ФАИ. Есть еще один аргумент: посмотреть со стороны спортсменов. Если 

нет членства страны в ФАИ, спортсмены могут получить индивидуальные 

лицензии ФАИ. Это зависит от Президента ФАИ. Но такая призрачная 

возможность существует. 

С.К. Крикалев: Нельзя самим считать, что мы в унизительном 

положении, ставить себя в позицию виноватого. Ситуация с вовлечением 

спорта в политику будет рассматриваться где-то в будущем. Не надо 
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демонстративно выходить из ФАИ, надо сохранять связи, где возможно. Мы 

сейчас не должны принимать какое-то решение. Напомнил ситуацию с 

переходящим кубком чемпионата мира. Мы его отказались отдавать без 

участия в соревнованиях, не считаем чемпионат с ограниченным 

приглашением чемпионатом мира. Долг не признаем. 

Е.В. Барсов: предложил позицию, высказанную Президентом ФСС 

России занести в Протокол. Мы победим и сами будем решать, кто кому что 

должен. 

П.А. Думский: какова позиция Минспорта России? Какова практика в 

других видах спорта? 

Д.И. Агзамов: позиция Минспорта по Олимпийским видам спорта 

озвучена. Согласен с тем, что мы не проигравшая сторона, нельзя себя 

считать виноватыми. Пример: Российский союз боевых искусств отказался 

участвовать в соревнованиях в нейтральном статусе, без флага и гимна.  

 

3. М.В. Мамистов: Первое - необходимо написать в СИВА, что мы 

юридически неправильно отстранены. Соответственно, рано или поздно к 

власти придут нормальные люди, с нашей или без нашей помощи, они 

признают нелегитимными соревнования, которые проводились с 

ограничениями по политическим мотивам. Проведенные соревнования не 

будут признаны чемпионатами мира и Европы. Они должны понимать эту 

угрозу, и это надо делать через ФАИ. Спортсмены должны понимать, что им 

в конце концов скажут: «Ребята, эти медали не ваши». Это должны понимать 

на уровне ФАИ, в СИВА к нам хорошо относятся, но ничего не могут 

сделать. Надо сообщить эту позицию каждому делегату ФАИ, и приложить 

официальную позицию Минспорта России. 

Второе - о международных соревнованиях в России. В пошлом году в 

Сургуте провели неофициальные соревнования. Нужно провести 

официальные. Опыт вертолетчиков показал, что даже двух стран достаточно, 

Минспорт России признал соревнования международными. У нас 

белорусские товарищи готовы в сентябре прилететь на своих самолетах. 

Наша задача - понять, нужны ли нам международные соревнования. 

Конференция, регионы должны принять решение. Если нужны, будем искать 

организатора, источники финансирования. Аэродром Дракино готов принять, 

даты можно подвести под Игры дружбы. Чтобы не было противоречия с 

соревнованиями ФАИ, надо проводить их по измененной программе, 

рассмотреть опыт парашютистов. 

С.К. Крикалев: нужно соревнованиям, на которые нас не пускают, 

противопоставить соревнования, на которые мы приглашаем всех. Пусть не 

все приедут, но наша позиция будет обозначена и будет учитываться в 




